

# LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

REDACTOR, José M<sup>o</sup> Sánchez G.

EDITOR RESPONSABLE "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lehmann.

*Hec est victoria que vincit mundum. fides nostra.*  
1<sup>o</sup> Joan V, 4.

San José, jueves 22 de Octubre de 1896.

*Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.*  
(Math. XVIII, 20).

## ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos:

MR. A. LORETTE, rue Caumartin, 61.

## CONDICIONES.

Suscripción por un mes \$ 1-00  
Número suelto del día 0-10  
" atrasado 0-20  
Avisos y comunicados, precio convencional.  
PAGO ANTECIPADO.

## CALENDARIO.

OCTUBRE, Este mes tiene 31 días

Juev. 22.—Santa María Salomé, una de las santas mujeres del Evangelio, madre de los apóstoles san Juan y Santiago; santas Nunilón y Elodia, vírgenes y mártires.

## "LA UNION CATOLICA."

## VISITA

al territorio de Guatuso.

(Continúa)

Por fin llegó el momento en que nuestro oprimido corazón se ensancha y latiera bajo el impulso de la alegría que nos produjo la contemplación de un fragmento del azulado cielo, después de tantos días de marchar por entre montañas, donde apenas alumbrán los rayos solares.

Esta claridad de que aquí disfrutábamos y esa bóveda inmensa de un cielo puro, cosas en que apenas fijamos nuestra atención, producen allá una alegría y un placer que únicamente puede experimentar él que por largas horas solo ve sobre su cabeza las ramas espesas de frondosos árboles.

A la hora de la mañana, en que los mecánicos salen de sus talleres y los

empleados públicos arrojan de sus manos la pluma y abandonan la oficina; á la hora en que los colegiales, en bulliciosa algazara de alegría y de quejas, salen de las aulas, y los maestros atraviesan presurosos las calles para buscar su comfortable almuerzo, es decir, á las 10 a. m., llegamos al primer Palenque *Tojifo*,

situado en la margen izquierda del río del mismo nombre, que significa, "caño del sol."

Todos los indios que allí estaban, salieron al encuentro de S. S., manifestándole el inmenso amor que le profesan y ofreciéndonos negros guacales llenos de chicha de plátano, que aparentábamos beber por el modo como lo hacen, temerosos de disgustarlos si no los aceptábamos.

Son muy generosos y ofrecen aquello que más les gusta, como son las chichas de plátano, yuca y pejiballe, aunque también son molestos y pediguños.

No viven sino en grandes y espaciosos ranchos de paja (*cipala tocu*) separados entre sí por largas distancias, buscando siempre las orillas de los ríos, y con grandes plantaciones de yuca, plátano y pejiballe al rededor.

Éstos ranchos, altos en el centro con techo de hojas de palma que viene en declive hacia ambos lados, sostenido por gruesos hórcones, están abiertos á todo viento por los extremos y los lados.

En ellos habitan los indios sin ninguna división para las familias, colocándose éstas á un lado del fogón, que viene siendo como el título de posesión de aquel pedacito de tierra.

Así como en un mercado los comerciantes á la aventura toman un punto cualquiera del edificio poniendo á su alrededor sus mercaderías, del mismo

modo los Guatusos se posesionan de un lugar del rancho y colocan allí su fogón, su tapasco y su hamaca, de que consiste su mobiliario.

En este palenque, que mide 17 varas cuadradas, habitan 26 hombres, 12 mujeres, 9 niños; y 25 sepulturas recientes nos probaron sus defunciones.

Estos indios, de color cobrizo, de complexión débil, de estatura mediana y anchas espaldas, andan desnudos, cubriendo solamente las partes vergonzosas con una tela hecha de la corteza del *mastate*, prefiriendo ésta á los vestidos que se les dan en nuestro interior.

Machacándola con una piedra hasta dejarla bien tendida, lávanla después y les queda como una especie de manta, de que los hombres aprovechan una tira para pasarla por entre las piernas y atarla al rededor de la cintura, formando así lo que vulgarmente se llama "tapa rabo." Las mujeres se cubren con la misma corteza, de la cintura hasta media pantorrilla, en figura de un sucio paño de mano.

Algunos y muy pocos, hacen uso de la ropa que se les regaló, pero son tan desaseados y perezosos que jamás la lavan ni la remiendan, sin duda por no saberlo ni tener jabón ni hilo.

¡Juzguen nuestros lectores cómo se verán aquellas camisas deshechas en jirones y llenas de tierra!

Como se ve, este modo de vestir está muy lejos de conservarles la salud y mucho menos de preservarlos de pulmonías mortales. Unido esto á la mala alimentación, á la comida de carnes en putrefacción, á los baños de agua fría cada rato y en cualquier estado de salud, forma la verdadera causa de la mortandad de aquellos indios, que al no ser pronto civilizados desaparecerán dentro de unos pocos años. Ni es necesario ser profeta pa-

ra anunciarlo, si se atiende á que siendo el plátano y la yuca casi su alimento más ordinario, resulta necesariamente su decaimiento físico é impotencia para resistir á las enfermedades ó sanar de sus heridas y llagas, allí donde es absoluta la carencia de asistencia médica y de medidas higiénicas en las costumbres.

Los hombres no usan sombrero ni nada parecido que les resguarde la cabeza de los ardores del sol. Y tanto éstos como las mujeres, usan el pelo en desorden sin que se preocupen por aprovechar los peines que S. S. les regala para limpiar y asear aquel arsenal de piojos y liendres. Las mujeres no usan trenzas sino que lo traen redondo como los hombres, siéndolo muy raro que entre éstos se encuentre alguno que no sea lampiño de barba y de poco bello en el cuerpo.

\*\*

Pero, ya que hemos complacido á nuestros lectores describiendo aunque á la ligera, el modo de vestir de nuestros amados Guatusos, permítannos ocuparnos de otra cosa no menos importante para nosotros, quiero decir, de nuestro pobre estómago que ya se contrae hasta la espina dorsal, produciendo repetidos y prolongados bostezos.

Abrense los sacos, á cuyo lado se pone un centinela para velar contra la confianza de los indios, que en un abrir y cerrar de ojos nos hubieran reducido á la dura esclavitud de la chicha y del plátano; sobre las llamas yace la negra olla con sus endurecidos negritos; y una media hora después tremolaba en nuestras manos la bandera costarricense, quiero decir, el arroz y los frijoles que, en compañía de una galleta inglesa tan pasca y seca como el caracter de los hombres

## FOLLETIN.

### UN BILLETE DE LOTERÍA.

(Continuación).

"Al recibo de la presente, da todos mis afectos á la señora Hansen, que me figuro verla desde aquí, sentada en su gran sillón de madera, cerca de la estufa del salón. Repítela que la amo doblemente: primero, porque es tu madre; y después, por ser mi tía.

"Sobre todo, no os molestéis en venir á buscarme á Bergen; pues sería posible que el *Viken* fuese señalado antes de lo que indico. Sea como quiera, veinticuatro horas después de desembarcar, puedes contar, mi querida Hulda, con que estaré en Dal. Pero no te sorprendas si llego antes de lo que presumo.

"Hemos sido rudamente zarandeados por el mal tiempo durante este

invierno, el peor que nuestros marinos han pasado jamás. Por fortuna, el bacalao del gran banco se ha dado con abundancia. El *Viken* conduce cerca de cinco mil quintales con destino á Bergen, vendidos ya por la eficacia de los señores Helps hermanos. En fin, lo que debe interesar á la familia, es que hemos salido bien de nuestra empresa, y el provecho será bueno para mí, que ahora estoy á parte entera en este buen negocio.

"Además, si no es una fortuna lo que os llevo, tengo una idea, ó más bien, tengo como un presentimiento de que debe esperarme á mi vuelta. ¡Sí! La fortuna... sin contar la felicidad! ¿Cómo? ¡Ese es mi secreto, querida Hulda, y perdóname que tenga un secreto para tí! ¡Es el único! Pero ya te lo diré... ¿Cuándo?... ¡Cuando llegue el momento; antes de nuestro casamiento, si por cualquier causa imprevista se retrasase; después;

si llego en la época fijada, y si, en la semana que siga á mi vuelta á Dal, eres ya mi mujer, como tanto lo deseo!

"Recibe un abrazo, querida Hulda; da otro de mi parte á la señora Hansen y á mi primo Joel. Un beso además para tu frente, sobre la cual la radiante corona de las desposadas del Telemark se convertirá en la diadema de una santa. ¡Adios, por última vez, querida Hulda, adios!

"Tu prometido,

"OLE KAMP."

II.

Dal se compone de algunas casas solamente; las unas á lo largo del camino, que, á decir verdad, no es más que un sendero; las otras esparcidas sobre las cimas colindantes, dando frente al estrecho valle del Vestfjordal, y la espalda al grupo de las colinas del Norte, al pie de las cuales corre el Maan. El conjunto de estas

construcciones formaría uno de los gaards muy comunes en el país, si estuviese bajo la dirección de un solo propietario de cultivos ó lo llevase en arrendamiento algún granjero. Pero tiene derecho, si no al nombre de villa, por lo menos al de aldea. Una capillita, edificada en 1855, cuyo testero está perforado por dos estrechas ventanas, levanta á través de los ramilletes de árboles su campanario de cuatro caras, todas de madera. Aquí y allá, por encima de los arroyos que corren hacia el río, se ven tendidos algunos puentecillos armados en rombo, cuyo emparrillado está relleno de piedras cubiertas de musgo. Más lejos se dejan oír los rechinamientos de una ó dos serrerías rudimentarias, movidas por los torrentes con una rueda para maniobrar la sierra, y otra para mover la viga ó el tabión. A corta distancia, capilla, serrerías, casas, bañas, todo aparece bañado por un

del mismo nombre, formaron nuestro suculento almuerzo.

Nuestros cholitos nos rodean, admirados de ver la preparación de nuestros alimentos y mucho más al saborear lo que nunca se imaginaran, y sin pensar que con el mal olor que de sí despiden junto con el de las sepulturas, molestaban nuestro olfato, nos dirijían su jerigonza para mí ininteligible.

En esto estábamos, cuando una figura rara y por demás ridícula cautivó nuestras miradas no sin causarnos un rato de distracción.

Un cholo de bigote despoblado, sin camisa y con una leva desteñida, con solo tapa rabo, un tirolé sobre la cabeza y un bordón en la mano, se presentó ante nuestra presencia con el rostro, piernas, brazos, vientre y pecho pintados de colorado, haciendo pueretas de cortesía, diciéndonos que se iba á beber chicha al otro palenque.

Debo confesar que aquella leva no me era desconocida, olvidando por el momento el desconsolado dueño de aquella joya preciosa. Por mi mente cruzaron los nombres de algunos abogados, magistrados, comerciantes, periodistas, diputados y escribientes, que gastan semejante lujo, descifrando al fin su antiguo poseedor.

¡Oh triste y desgraciada leva, que cambio tan brusco has sufrido en tu arrastrada carrera! A los blandos resortes palaciegos ha sucedido el duro suelo, y la hedionda putrefacción al aire perfumado de los salones alfombrados. ¡Así pasan las glorias de las levás, que se ventilaban antes en las calles y plazas de nuestra capital, dejando ahora la vida á jirones en la punta de las espinas de estas espesas montañas.

Espigado como un diputado y ceremonioso como un hotelero se despidió de nosotros y nos volvió las espaldas saboreando sin duda, anticipadamente las glorias de la chica.

¡Qué dichoso parecía aquel mister con su tirolé, su leva y su bastón, sin imaginar siquiera que aquella figura grotesca nos producía risa acompañada de cierta compasión!

Esa sí que puede llamarse: felicidad y gloria de las levás.

P. D. CARMONA.

San Vicente, Octubre de 1896.

†  
J. M. J.

**Cantón Carrillo en el Guanacaste**

FINCAS-HACIENDAS.

II.

De Belén:

- |                             |                            |
|-----------------------------|----------------------------|
| D. Miguel Méndez            | D. Encarnación Villareal   |
| Pedro Méndez                | Vicente Angulo             |
| Secundino Vargas            | Rafael Costavéda           |
| Silvestre Angulo            | Benito Castañeda           |
| Rito Álvarez                | Ascención Chevarría        |
| Juan García                 | Antonia Chavarría          |
| José M <sup>o</sup> Aguilar | Dolores Angulo             |
| Ramón Contreras             | Juan José Gutiérrez        |
| Adolfo Navarrete            | Jesús Cruz                 |
| Jesús Álvarez               | Federico Angulo            |
| Juana Contreras             | Ismael Ramírez             |
| Isabel Espinosa             | Antonio Angulo             |
| José Moraga                 | Federico Chaves            |
| Cecilio Mendoza             | Ricardo Obando             |
| Polcarpo Moraga             | Crisandó Méndez            |
| Antonio Torres              | Pairocino Sequeira         |
| Andrés Rodríguez            | Francisco Ramírez          |
| Estanislao Ramírez          | Joaquín Ramírez            |
| José Q. Gutiérrez           | Ricardo Contreras          |
| Braulio Chavarría           | Saturnino Picado           |
| Tomás Cascante              | José M <sup>o</sup> Vargas |
| Jesús Chavarría             | Ramón Aguilar              |
| Antonio Mendoza             | Juan Carmona               |
| Vicente Camareno            | Antonio Carmona            |
| Salvador Angulo             | José A. Gutiérrez          |
| José Díaz                   | Juan García                |
| Pánfilo Rodríguez           | Cupertino Álvarez          |
| Andrés Carmona              | José Sánchez               |
| Zeledón Angulo              | Teodoro Álvarez            |
| Luis Ortiz                  | Juan Mendoza               |
| Mercedes Marchena           | María Cubillo              |
| Melchor Cubillo             |                            |

Del Sardinal:

- |                      |                            |
|----------------------|----------------------------|
| D. José Pizarro      | D. Alejandro Gutiérrez     |
| Crescencio Mojica    | Manuel                     |
| Juan José Rivas      | Facundo Méndez             |
| José García          | Victor Carvallo            |
| Pío                  | José A. Canales            |
| Juan                 | Ignacio Sequeira           |
| Saturnino Vásquez    | Baltasar Carvallo          |
| Ramón Hernández      | Victor Corea               |
| Ramón García         | Blas M <sup>o</sup> Corea  |
| Juan José Grijalva   | Camillo Guzmán             |
| Casimiro Gutiérrez   | Lucas Canales              |
| Rafaela Zufiiga      | Antonio Gutiérrez          |
| Ignacio Gutiérrez    | Santiago Contreras         |
| Encarnación Sequeira | Agapito Barrera            |
| José Gutiérrez       | Benito Acevedo             |
| Tiburcio Cubero      | Magdaleno Reyes            |
| Juan R. Acevedo      | Joaquín Canales            |
| Manuel Gutiérrez     | Gregorio Contreras         |
| Jesús Contreras      | Agustín Cascante           |
| Francisco Zufiiga    | Ramón                      |
| Catirino Ampie       | Jesús                      |
| Blas Jaen            | Juan Pizarro Robles        |
| Leandro Gutiérrez    | Valentín Jaen              |
| José Ortega          | Anuncio Bonilla            |
| Justo Pizarro        | Feliciano Padilla          |
| Máximo Pizarro       | Rafaela Palomino           |
| Mariano Bonilla      | Marcos Bustos              |
| Pedro Acevedo        | Norberto Villagra          |
| Justo Pérez          | Pastor Villagra            |
| Juan Pizarro         | Faustino Carvallo          |
| Trinidad Ruiz        | Rafael Contreras           |
| Manuel Vallejo       | José M <sup>o</sup> Bustos |
| Juan A. Contreras    | Pantaleón García           |
| Desiderio Bustos     | Silvestre Jacamo           |
| Paulino Padilla      | Alejandro Carmona          |
| Francisco Bustos     | Ramón Cubero               |
| Celestino Bustos     | Mercedes Vallejo           |
| Gregorio Obando      | Matías                     |
| Aquilino Apec        | Rosa                       |
| Juan A. Nikle        | José de J. Bustos          |
| Martín Cubillo       | Bernardino Caravaca        |
| Ponciano Cruz        | Rafael Rodríguez           |
| Manuel Cascante      | José M <sup>o</sup> Angulo |
| José Canales         | Secundino Bravo            |
| Bernardo Gutiérrez   |                            |

Queriendo dar una ligera idea del desarrollo agrícola, apunté en los nú-

meros anteriores las haciendas y fincas mas grandes del Guanacaste. (Para evitar todo error á causa de las dificultades con que tropiezo, advierto que el valor de orden, clasificación, número de cabezas de ganado, número de posesiones, no entra en lo que antes escribí al hablar del Guanacaste en general) y tan solo desciendo ahora á dar pormenores de lo que hay en el C. Carrillo; de lo que he descrito, se deduce, que así será más ó menos en los demás cantones. Mi objeto tan solo es probar que hay vida y actividad por acá. Anotando solo las finquitas que se van formando, paso en silencio el decir que por todas partes abunda el ganado, así es que hay muchísimas personas que tienen de 1 á 10, 50, 100, 300 y 600 cabezas de ganado.

Concluyo diciendo 1<sup>o</sup> que aunque Buenos Aires pertenezca á Liberia en jurisdicción, merece el que se le consigne, tanto porque está casi frente á Palmira (solo al otro lado del Tempisque) como por ser ese importante caserío que tiene muchas finquitas graciosas.

2<sup>o</sup> Que al aparecer diferente en número de finquitas los cuatro barrios no se puede juzgar inmediatamente cual es el mas agricultor, pues hay que considerar, riqueza mayor ó menor de terrenos, número de habitantes y extensión de dichas fincas. Un artículo de primera necesidad no ha entrado en lo dicho antes, artículo que casi todos cultivan por necesidad y requiere terreno destinado ad hoc. Hablando de este artículo que es el maíz merece por su cultivo asiduo se nombre á Belén, quien abastece en gran cantidad á Liberia, Bagaces, muchas veces al cantón de Carrillo, algunas veces á Puntarenas y no raras, al interior de la República.

JUAN PAZ SOLÓRZANO,  
Presbítero.

**Noticias del exterior.**  
**Colombia.**

CANDIDATURA PRESIDENCIAL.

Entrecortamos lo que sigue de la excelente *Voz Católica* de Bucaramanga:

Dada la índole de nuestra publica-

ción nosotros no juzgamos este acontecimiento sino desde el punto de vista religioso, y en este sentido diremos que tal candidatura nos satisface plenamente. El señor General Reyes es católico práctico; con su valor y su gran genio militar ha salvado dos veces las instituciones cristianas, y en el parlamento ha puesto toda su influencia al servicio de los intereses morales y religiosos del país.

**República Argentina.**

Se ha publicado un folleto que contiene los primeros resultados del censo hecho el 10 de Mayo del año pasado.

Este acto oficial, para el cual se ha necesitado el concurso de 16,816 ciudadanos, entre comisarios, vocales y otros funcionarios, no está terminado aún; pero contiene los datos generales—y los gastos del censo, que se elevan, incluyendo 480,000 pesos, los que corresponden á los ejercicios de 1896 y 1897, á 1.130,000 pesos.

La población de la República Argentina ascendía el día 10 de Mayo de 1895 á 4.092,990 habitantes, siendo que en 1869 sólo alcanzaba á 1.830,214.

El aumento de 2,218,776 habitantes corresponde á un crecimiento del 120% habido en el espacio de 25 años, ó sea al desarrollo anual de 4.6 por ciento; lo que importó una progresión mayor que la constatada hasta hoy en los Estados Unidos.

De donde deduce la comisión directiva del censo, que la población de la República se duplicará cada veinte años:

4.092,990 en.....	1895
8.185,980 en.....	1915
16.371,960 en.....	1935
32.743,920 en.....	1955
65.487,840 en.....	1975
130.975,680 en.....	1995

En cuanto á la capital, leemos: "Población argentina de la capital: 318,361.

Población extranjera de la capital: 345,493."

Tamaño desproporción en, contra del elemento criollo no existe fuera de la capital; pero viven en la República Argentina por lo menos novecientos cincuenta mil á un millón de extranjeros.

La división de los habitantes por sexos, hace predominar al femenino

sutil vapor de verdura, sombrío bajo los pinos, blanquecino ó azulado bajo los abedules, que dibuja los árboles, aislados ó por grupos, desde las orillas sinuosas del Maán hasta la cresta de las altas montañas del Telemark.

Tal es la aldea de Dal, fresca y riente, con sus habitaciones pintorescas, pintadas exteriormente, éstas de colores bajos, verde ó rosa claro, aquellas iluminadas con colores violentos, amarillo brillante ó sangre de buey.

Sus techos, de corteza de álamo blanco guarnecidos con un gazón verdoso, que siegan por el otoño, están adornados con sus flores naturales. Todo aquello es delicioso y pertenece al más hermoso país del mundo. Para decirlo de una vez, Dal está en Telemark, el Telemark está en Noruega, y la Noruega es la Suiza con millares de fiords (1), que permiten al mar

[1] Golfos estrechos.

venir á mugir al pie de sus montañas.

El Telemark está comprendido en la porción levantada de la enorme retorta que dibuja la Noruega entre Bergen y Christiania. Esta bañía, dependencia de la prefectura de Batsberg, tiene montañas y ventisqueros como la Suiza, pero no es la Suiza. Tiene cascadas grandiosas como la América del Norte, pero no es la América. Tiene paisajes con pintadas casas y procesiones de habitantes, vestidos con trajes de otra edad, como ciertas villas de la Holanda, pero no es la Holanda. El Telemark es más que todo eso: es el Telemark, país talvez único en el mundo por las bellezas naturales que encierra. El autor ha tenido el placer de visitarle; le ha recorrido en kariol con caballos tomados en las paradas de posta, cuando los encontraba, y ha conservado en su imaginación una impresión de encanto

y poesía tan viva en su recuerdo, que quisiera impregnar de ella esta sencilla narración.

En la época en que pasa esta historia, en 1862, la Noruega no estaba aún surcada por el camino de hierro que permite actualmente ir desde Stockolmo á Drontheim por Christiania. Ahora una inmensa red de carriles está tendida á través de aquellos dos países escandinavos, poco dispuestos á vivir de una vida común.

Pero encerrado en los vagones de aquel camino de hierro, si bien el viajero va más de prisa que en kariol, no ve nada de la originalidad de los caminos de otro tiempo. Pierde la travesía de la Suecia meridional por el curioso canal de Gotha, cuyos steamboats, elevándose de esclusa en esclusa, trepan hasta trescientos pies de altura. En fin: no se detiene ni en las cascadas de Trolletann, ni en Dra-

men, ni en Kongsberg, ni antes las maravillas de Telemark.

En aquella época el ferrocarril no existía más que en proyecto. Unos veinte años debían transcurrir aún antes que se pudiese atravesar el reino escandinavo del uno al otro litoral, en cuarenta horas, é ir hasta el cabo Norte con billetes de ida y vuelta para el Spitzberg.

Dal era entonces, ¡y ojalá lo sea por mucho tiempo!, el punto central que atraía á los turistas extranjeros ó indígenas; estos últimos, en su mayor parte, estudiantes de Christiania. Desde allí pueden dispersarse por toda la región del Telemark y del Hardanger, remontar el valle del Vestfjordal entre el lago Mjos y el lago Tinn, y dirigirse á las maravillosas cataratas de Rjukan.

(Continuará.)

sobre el masculino entre los argentinos. No así entre los extranjeros, donde el masculino forma las dos terceras partes del total.

Esta última circunstancia le imprime un mal carácter á la inmigración; es un indicio cierto de que la gran mayoría de los extranjeros son de esa masa ambulante de los europeos, que se llama de *bohemios*.

La población salvaje era en 1869 de 93,000 indios. Hoy está reducida á menos de la mitad en el Norte, y á la quinta parte en el Sur. y se ha podido constatar el hecho, de que en el próximo censo habrá desaparecido totalmente.

Existen en *Buenos Aires* un templo por cada 12,000 habitantes, un teatro por cada 8,000, y un periódico por cada 2,500.

Proporción que se modifica en el resto del país, donde hay:

- 2,744 escuelas.
- 150 bibliotecas.
- 405 periódicos.
- 129 hospitales.
- 849 templos católicos.
- 50 id. protestantes.
- 121 teatros.

De todo saca un diario chileno las siguientes conclusiones:

1º Que la población de la Argentina se desarrolla en una proporción desconocida.

2º Que hoy por hoy, no es mayor que la chilena si se prescinde del elemento extranjero.

3º Que su riqueza pecuaria sobrepaja á la de todas las naciones del mundo.

4º Que la Patagonia es un territorio completamente despoblado, si se toma en cuenta el hecho, de que de los 28,000 habitantes que la pueblan, 21 mil son chilenos que serán atraídos á su país por la ley de colonización nacional, últimamente dictada.

5º Que la inmigración, que recibe, no es escogida, y está muy distante de constituir un buen elemento social.

6º Que el desarrollo industrial de sus campos y ciudades es bajo todos respectos superior al chileno.

7º Que el censo ha costado demasiado caro.

**Perú.**

El Ministro de Instrucción Pública ha decretado la clausura del Colegio Protestante establecido desde algunos meses en el Cuzco. Los directores de ese Colegio redactaban asimismo un periodiquillo "El País de los Incas." De este se han visto sólo unos pocos números; los dueños de la imprenta y los cajistas se negaron á trabajar por los ministros evangélicos, que suscitaban la indignación manifiesta de los buenos.

—Se asegura con insistencia, que el General Mas ha salido de Tacna sobre Moquegua para revolucionar esa provincia del litoral.

Y que el General Cáceres, que se dirigió de la Argentina á Bolivia, ha penetrado á territorio peruano con doscientos caballos y armamento.

Se cree que ambos proclamarán la revolución en el Sur.

**Chile.**

Parece haberse arreglado definitivamente, que el primer Gabinete de Errázuriz quedará constituido así: Mi-

nistro de lo Interior, Aníbal Zañartu; Relaciones Exteriores, Enrique Duputrón; Justicia, Adolfo Ibáñez; Hacienda, José Francisco Fabres; Guerra y Marina, General Manuel Bulnes; y Obras Públicas, Francisco Baeza. Tres de éstos son conservadores, los restantes pertenecen á las diversas fracciones liberales, pero partidarios de Errázuriz.

Hace algunos meses, que la Prensa y varios congresistas denunciaron unos fraudes cometidos en los telégrafos del Gobierno por la suma de \$ 100,000. El asunto se mantuvo en silencio, pero ahora se han denunciado otros fraudes de \$ 75,000. Espérase que de la investigación salgan á luz revelaciones sorprendentes.

**CARNES.**

Toda persona que haya perdido parte considerable de su peso normal, tiene razón para alarmarse, porque cuando faltan las carnes falta también la fuerza para resistir las enfermedades y cualquier dolencia se ceba en la debilidad. La delgadez es cuestión digna de atención y de estudio, débese al exceso de trabajo, falta de digestión, nerviosidad, sufrimientos mentales ó cualquiera otra causa. La delgadez es peligrosa siempre, pero sobre todo cuando nos ataca una enfermedad enervante, porque carecemos de energía para combatirla.

Para recobrar las carnes perdidas no basta comer. Los alimentos son una carga, una rémora, si no se digieren. Hay que *tonificar* el estómago para que puedan digerirse; hay regenerar la sangre; hay que restablecer los nervios. Para estos tres objetos ninguna medicina puede siquiera compararse con las Píldoras Rosadas del Dr. Williams. Estas Píldoras no producen gordura, sino *carnes sólidas*, fuerzas latentes, vigor, salud. Obran sobre la sangre y la sangre es la vida. Obran sobre los nervios devolviéndoles la vitalidad perdida. Hay muy pocas enfermedades que no procedan directa ó indirectamente de la mala condición de la sangre ó de los nervios.

Al inventar una medicina que enriquece la sangre y vitaliza los nervios el Dr. Williams ha dado al mundo el gran *preventivo* de las enfermedades así como el gran remedio para muchas de ellas.

Se recomienda á toda persona delicada (esta es la gran palabra que sintetiza la delgadez y debilidad) que pruebe las Píldoras Rosadas del Dr. Williams. Unas cuantas dosis alivian; unos cuantos pomos curan.

Las Píldoras Rosadas del Doctor Williams contienen en forma condensada los elementos necesarios para dar nueva vida y riqueza á la sangre y para restablecer los nervios. Son específico infalible para enfermedades como la ataxia locomotriz, parálisis parcial, baile de San Vito, ciática, neuralgia, reumatismo, dolores de cabeza nerviosos, palpitación del corazón, cutis pálido y anémico, frialdad de las manos y de los pies, y toda clase de debilidad en ambos sexos.

Todas las farmacias de este país venden las Píldoras Rosadas del Dr. Williams. Cualquier persona que tenga dificultad en adquirirlas, debe dirigirse á la casa Dr. Williams Medicine

C<sup>o</sup>. de Schenectady, New York, y será avisado dónde comprarlas. La misma casa cuenta con un departamento médico para atender *gratuitamente* á las consultas de los pacientes donde quiera que se encuentren.

**GACETILLAS**

Nos ha comunicado un amigo, que el domingo próximo se verificará en la Santa Iglesia Catedral el matrimonio de la señorita Mariana Chaves con el joven Jorge Müllner. Plácenos felicitar desde ahora á la simpática pareja, á la que auguramos, sin tener ínfulas de profetas, una vida dichosa y llena de prosperidad en el matrimonio cristiano; porque Mariana, además de las prendas naturales de hermosura y gracia que la hacen amable, tiene para hacer feliz á su prometido, una alma noble y generosa, llena de santas aspiraciones, y un corazón imbuido en los más puros sentimientos del amor cristiano; y Jorge por su parte es el tipo del joven apuesto y honrado, del ciudadano íntegro, del esposo que intenta cifrar su propia dicha, en procurar la del ángel de su hogar. ¡Qué Dios los bendiga y les conceda eterna luna de miel!

Enfermo de alguna gravedad se encuentra un niño de nuestro buen amigo don Lesmes Jiménez. Participamos de la pena de nuestro amigo y de su estimable familia. ¡Quiera Dios mejorarles pronto su tierno y acariciado hijo!

¡Pobre Miss Lux!—Qué fatal está Ud. ¿Dónde oyó sermones melodramáticos? Esos sólo los sabe predicar mister Pastelero?—Cómo que Ud. toma ya la chicha por limonada? ¡Oh Miss, Miss! Dicen los médicos que el fósforo es bueno para fortalecer el cerebro; cómase Ud. las *cabecitas* y aun los lados de las cajas untados de esa sustancia r veremos... Supongan nuestros lectores que esa *rabiosa Miss demostró ya HASTA LA EVIDENCIA* que el pueblo costarricense no es pueblo católico romano sino *por chiripa y sin fundamento racional*. No sea malcriada, Miss Lux, no insulte Ud. á 235,000 costarricenses que *formando la inmensa mayoría de la nación* profesamos la Religión Católica Apostólica Romana á pesar de sus *demonstraciones sanchofanzinas* y á quienes Ud. en su furor trata de inconscientes, se lo perdonamos por que la juzgamos con algún defecto cerebral; y aun más, avisaremos al Doctor Bansen para que le prepare un lugar en el Hospital que él dirija, porque nos da lástima ver que se pone Ud. de mal en peor. Empezó hablando en mala lengua y termina insultando á la nación.—Al manicomio con ella, hasta que mejore; que aunque allí insulte, nadie la oír; pudiera que entre tanto, alguien, juzgándola cuerda, tomara las cosas á serio y se diera por ofendido.

Así como un loco ciego  
Llega un bobo á hacer cien mil.  
RAMÓN DE CAMPOAMOR.

También El Pabellón Liberal se tragó el mensaje del *pechón pajarito castellano* de don Pio, ¡Vaya! parecen estar tal para cual.—Más calma, señores míos, que ya se manifiestan Uds. émulos de don Quijote y Sancho; ambos buscando *aventuras*, ambos buscando *candidaturas*; en fin, viendo gigantes en molinos de viento, encantadoras en monjes de san Benito y nobles princesas en señoras vizcaínas; y los peor es, que hasta en las mulas del coche creen ver trasgos y medusas aterradoras.—Aguarden Uds. un poco que á su tiempo se maduran las uvas.

Nos han referido que en estos días un fervoroso apóstol del Protestantismo y espiritismo fue puesto á buen recaudo por quién sabe que *jugueteos espiritistas* ó entusiasmos de protestantismo.

Cultivo del tabaco.—La *Gaceta* del 21 del presente comenzó la publicación de una "Guía práctica del plantador de Tabaco en Costa Rica, por Pedro Segond, Agricultor."

Cónsul General del Paraguay.—Al señor don Manuel Argüello de Vars se concedió el permiso para aceptar el nombramiento de Cónsul General del Paraguay.

**Enfermedades de los ojos.**

JUAN ARREA Y C<sup>o</sup> S<sup>o</sup>,  
MÉDICO Y CIRUJANO

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona. Nombrado por el Gobierno de Costa Rica, para los establecimientos de beneficencia de San José y para la *asistencia gratuita á los pobres* de la República.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8<sup>a</sup> Avenida, O. á 150 varas al O. del Parque Central.

**DR. ANTONIO GIUSTINIANI**

Ha trasladado su despacho á la casa de don Francisco Castro, 7<sup>a</sup> Avenida, n<sup>o</sup> 116, 25 varas al Noroeste del Parque Central, frente á la "VILLA DE PARÍS" de los señores Robles & Romero.

**RESTAURANT DEL COMERCIO**

7<sup>a</sup> Avenida, N<sup>o</sup> 152.

**ALMUERZO.**

Plato especial para hoy:

*Cazuela á la americana.*

**CÁPSULAS DE Quinina Pelletier**  
ó de las 3 Marcas

ADOPTADA por todos los médicos, en razón de su eficacia, contra *Jaquecas*, *Neuralgias*, *Fiebres intermitentes y palúdicas*, *Gota*, *Rumatismo*, *Lumbago*, *Fatiga corporal*, *falta de energía*. Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina.

Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grageas, han resuelto el problema de la Quinina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

**SÈVE PECTORALE**

**L**e Sirop de Sève de pin maritime de Lagasse populaire depuis 30 ans, est le seul préparé avec la véritable Sève de Pin, obtenue par injection des bois; il guérit les *rhumés*, *toux*, *gripes*, *catarrhes*, *bronchites*, *maux de gorge*, *enrouements*.

Dépôt: Toutes Pharmacies.

**Perlas de Pepsina pura DIALISADA**  
de CHAPOTEAUT

Farmacéutico de 1<sup>a</sup> Clase, en Paris

Dos perlas, tomadas después de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestión de los alimentos, y disipar las *Jaquecas*, *Dolores de Cabeza*, *Bostezos* y *Somnolencia*, consecuencias de mala digestión. Como garantía cada cápsula lleva impreso en negro el nombre: PARIS, 8, Rue Vivienne.

**EFICACIA! SEGURIDAD!**

**E**L SANDALO MIDY, muy popular entre los jóvenes, suprime el *copé*, la *cubeba* y las *inyecciones*. Cura los flujos en 48 horas. Muy eficaz en las *enfermedades de la vejiga*, torna claros los orines más turbios. Cada cápsula lleva impreso en negro el nombre MIDY

PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

**ASMA - OPRESION**

**L**os Cigarrillos Indios de Grimault y C<sup>o</sup> son el remedio más eficaz que se conoce contra el *Asma*, la *Opresión*, el *Insomnio*, el *Catarro*, y para facilitar la *Expectoración*.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

**NUEVOS PERFUMES**  
PARA EL PAÑUELO

**DE RIGAUD Y C<sup>o</sup>**  
PERFUMERÍA DE LAS COSTAS de España, Grecia y Holanda

ESENCIA: *Lucrecia*, *Lilas de Persia*, *Graciosa*, *Eau de Espagne*, *Éclairquet Royal*, *Essée*, *Muguet des Eclis*.

JABONES Y POLVOS DE ARROZ Á LOS MISMOS OLORES

8, rue Vivienne, 8. PARIS.

**PRODUCTOS**  
**J. P. LAROZE**  
FARMACEUTICO  
PARIS, 2, calle des Lions-Saint-Paul, 2, PARIS

**Jarabe Depurativo**  
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS  
al Ioduro de Potassium

Especifico infalible contra las afecciones escrofulosas, tuberculosas, cancerosas, reumatismales, tumores blancos, glandulas en el pecho, accidentes sifilíticos secundarios y terciarios.

**Jarabe Laroze**  
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS  
Tónico, Anti-Nervioso

Recomendado por todos los facultativos para regularizar las funciones del estomago y de los intestinos.

**Jarabe Ferruginoso**  
DE CORTEZAS DE NARANJAS Y DE QUININA AMARGA  
al Proto-Ioduro de Hierro

El estado líquido es el mejor modo de inocular el hierro contra las coloras palidas, las perlas blancas, las demoras y supresiones mensuales, la anemia y el raquitismo.

**Jarabe Sedativo**  
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS  
al Bromuro de Potassium

Químicamente puro. Es el calmante mas seguro en las afecciones de corazón, de las vías digestivas y respiratorias en las neurralgias, la epilepsia, la hysteria, las nervosas en general, el insomnio de los niños durante la dentición.

Depósito en todas las principales Boticas

# INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa

La unica que cura los flujos recientes o cronicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 30 años de exito. Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

## POBREZA DE LA SANGRE

FIEBRES, ENFERMEDADES NERVIOSAS  
VINO de BELLINI con Quina é Columbo  
DIPLOMA DE MERITO EN VIÑA (AUSTRIA).  
Este VINO fortificante, febrífugo, antinervioso, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebres, Nevroses, Pálidez, y regulariza la Circulacion de la sangre; conviene especialmente a los niños, a las señoras delicadas, y a las personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos.  
Dr. Ath. BELLINI, en Paris, y en todos depósitos de remedios franceses en España. — Precio: 24 r.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la BOTICA FRANCESA.

## Curarina de Juan Salas Nieto.

Surprendentes han sido los resultados obtenidos últimamente por la aplicación de la CURARINA DE JUAN SALAS NIETO, como antídoto contra mordeduras de culebras y toda clase de animales ponzoñosos. El inventor de este gran remedio recomienda muchísimo su eficacia en los casos de Fiebres palúdicas, la Fiebre Amarilla y la Colerina, y como preservativo contra estas enfermedades.

Se vende al precio de costo por mayor.

Único importador y Agente General en Costa Rica,  
JOSÉ M<sup>o</sup> CASTILLO G.

# ¡Por Mayor!

Arroz; maíz; manteca; harina; Canfin Astral, alambre para cercas; hierro para techos; avena para bestias; cacao; papel para imprenta, muy barato;

## CIMENTO ROMANO

de la mejor calidad; parafina y materiales para jaboneria; pinturas; aceite y aguarrás; y algunos otros artículos á precios muy bajos.

Gabriel Coronado.

## ¡Uvas! ¡Uvas!

# VENDO SARMIENTOS

á toda persona que desee

obtener matas de uvas, puede dirigirse á la

Carpintería y venta de ataúdes

de PEDRO SUÑOL,

CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

## SCHWARTZ, LOWE & C<sup>a</sup>

Esta acreditada casa acaba de recibir:

Gran surtido de CONFITERÍA, el mejor que ha llegado al país, conservas, leche condensada, ostiones fresquísimos, té de superior calidad, cognac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas.

EXCELENTES GÉNEROS de café, al infimo precio de \$ 8-00 el corte.

MAGNÍFICOS VINOS, examinados por el Instituto Nacional de Higiene, á precios más bajos que en los demás establecimientos.

Y en fin, cuanto apetezca el gusto más refinado.

## Jabonería Nueva.

El depósito de esta Fábrica, se encuentra frente al edificio del mercado, al lado Oeste, donde ofrezco jabones amarillos y barcinos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.

Gabriel Coronado.

## ¡Consérvese la Salud!!

### MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



### LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Periodo Menstruo. DÓISIS de 25 á 50 CENTIGRAMOS.

## HEADLINE

El incomparable Remedio para la Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemierania, y todas clases de Dolores de Cabeza.

UNA CURA INMEDIATA. — ¡NUNCA FALTA!! De venta en todas las Boticas.

## AVISO.

En la Avenida 8<sup>a</sup> número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de COLCHONES de toda clase

á precios módicos.

Alfonso Hornieri



## DR. M. FISCHEL

Cirujano Dentista americano

Frente á la Plaza de Artillería.

ANTIGUO DESPACHO DE LOS DOCTORES

CALNEK y ULLOA.

Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando buen éxito en sus operaciones.

Precios equitativos

## DR. ROS POCHET,

MÉDICO CIRUJANO.

7<sup>a</sup> Avenida, Oeste n<sup>o</sup> 169 y 173.

Especialista en partos y enfermedades de las señoras.

Horas de consulta: de 12 á 3 p. m.

Para las personas que necesitan operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en su oficina, un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

## EL VINO

DOMAINE DE CATOY

SE VENDE EN CASA DE

L. CHARPENTIER & Hno.

á los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9-00
Botella.....	1-00
½ botella.....	0-50
Barril de 6 docenas ya embotellado, devolviendo el casco.....	45-00

## Oportunidad.

Se vende un solar en la ciudad Richmond cerca la Sabana.

Informarán en la Imprenta de J. Canalías.

## AVISO.

Llegaron los cuadernitos de Junio de "La Vida de los Santos." Redacción de El Mensajero.

Rafael Meza A.  
DENTISTA.

5<sup>a</sup> Avenida, Este. N<sup>o</sup> 157.

Tip. de Sar. José.